

# Violencia médica en tiempos de violencia\*

TIBERIO ALVAREZ

**H**ay *violencia médica* cuando “se impide la emergencia de la singularidad humana” (1)  
Cuando se toman decisiones por los otros  
Cuando se es arrogante, orgulloso, lejano e insensible  
Cuando no se escucha al enfermo  
Cuando no se le toca

*Hay violencia médica* cuando no se informa e instruye al otro  
Cuando no se establece comunicación con él  
Cuando hay egoísmo  
Cuando prima lo científico sobre lo humano  
Cuando lo importante es la enfermedad, el examen, el resultado, la técnica y el método  
Cuando hay omnipotencia y dominio sobre el otro  
Hay *violencia médica* cuando faltan acercamiento y sensibilidad  
Cuando se obliga al otro a aceptar los planteamientos propios  
Cuando se miente, aún piadosamente  
Cuando no se toman las decisiones en el momento adecuado  
Cuando se deja que las cosas evolucionen a su manera

Quando hay temor de enfrentar las propias inquietudes trascendentales

Quando se es dogmático

Quando “se piensa la práctica médica como un sistema de cuidados obligatorios negando la posibilidad que tienen los individuos y las comunidades de ser autónomos a su manera” (1)

*Hay violencia médica* cuando se impide que llegue la muerte anunciada

Quando se mira la muerte como enemiga o fracaso

Quando no se comparten las experiencias y la sabiduría con los colegas y los alumnos

Quando se atiende primero al que paga, al que tiene futuro, al que es joven y de buena cuna

Quando se olvida al moribundo o sus ayes se cubren de olvido y desprecio

---

DOCTOR TIBERIO ALVAREZ, Profesor Titular, Sección de Anestesiología y Reanimación, Departamento de Cirugía, Facultad de Medicina, Universidad de Antioquia. Director de la Clínica de Alivio del Dolor y Cuidados Paliativos, Facultad de Medicina, Universidad de Antioquia y Hospital Universitario San Vicente de Paúl, Medellín, Colombia.

Leído en el I Foro “La razón de ser del estudiante de Medicina.

Cuando se silencia al otro  
Cuando se ejerce presión indebida

**Hay violencia médica** cuando se grita al otro y se le obliga a callar

Cuando se mira raro al que viene o traen de la comuna, la covacha o el tugurio  
Cuando se prejuzga al otro  
Cuando se le trata de sicario o miliciano  
Cuando se brinda atención médica sólo al que está dentro del marco de la normalidad  
Cuando se tienen preferencias

**Hay violencia médica** cuando se demora deliberadamente la atención del otro

Cuando no se le atiende esperando que se complique o muera

Cuando se introduce el dedo infectado en la herida del otro para que "se complique"

Cuando se dice: "no regrese por aquí. La medicina ha agotado todos sus recursos"

Cuando se antepone el pago de honorarios a la atención profesional

Cuando se interviene al enfermo simplemente por practicar habilidades intelectuales y motoras

**Hay violencia médica** cuando no se respeta lo que el otro es

Cuando no se es humilde

Cuando no se reconocen los errores, las fallas y los límites

Cuando se buscan la publicidad, la foto, la placa y el homenaje

Cuando se persiste en el *statu quo* que crea o perpetúa los problemas

**Hay violencia médica** cuando se ignoran o se trata de ignorar las otras violencias

Cuando se considera al otro un "desechable"

Cuando el otro es interesante por la enfermedad que tiene y no por la persona que es

Cuando lo importante es el intelectualismo

Cuando por dominar la materia o el tema no se está cerca del enfermo

**Se es violento** cuando se es un muro de piedra

Cuando nadie se inmuta por las cosas del otro  
Cuando se huye  
Cuando hay escapismo

**Hay violencia** cuando se persigue y atemoriza al médico

Cuando se le impide gritar y exigir sus derechos  
Cuando se le esconde, desaparece, tortura y asesina

Cuando se le extorsiona o se le silencia con la amenaza

Cuando es objeto de burla por pregonar los derechos del enfermo

**Hay violencia** cuando a través de dádivas o publicidad abierta o subliminal se obliga al médico a utilizar ciertos medicamentos, instrumentos o técnicas

Cuando no se le reconoce lo justo de sus honorarios

Cuando se le forma únicamente para la medicina de consultorio y no la comunitaria

Cuando se le enseña que sólo los especialistas valen la pena

**Hay violencia** cuando se ejerce la medicina para escalar posiciones, ser importante, tener poder y dinero

Cuando no se respeta la vida

Cuando no se respeta la muerte

Cuando se deja sufrir a alguien por no tomar decisiones

En fin, hay violencia médica cuando los temas de la violencia no son analizados con el rigor que requieren:

Los diagnósticos

Las terapias

Los pronósticos

y la rehabilitación

de quienes practican o son víctimas de la violencia

## BIBLIOGRAFIA

1. RESTREPO LC. La cara sesgada del autoritarismo. El Espectador, Magazín Dominical, Nº 472; mayo 10 de 1992. 3-5